
Discours des 50 ans de l’ASCE 17 – 2 juillet 2022 - 

Monsieur le Directeur de la DDTM 17, Alain Priol,
Madame la Directrice adjointe de la DDTM 17, Isabelle Schaller,
Madame la Présidente de la FNASCE, Michèle Jossier,
Monsieur le Président de l’URASCE LPC, Frédéric Edely,
Madame la Présidente de l’ASCE 16, Nathalie Pinset,
Madame la Présidente de l’ASCE 87, Myriam Sappey,
Messieurs les anciens Présidents de l’ASCE 17, Hervé Maître, Georges Michel et François
Sillion, 
Madame  et  Monsieur  les  anciens  délégués  de  la  région  Limousin-Poitou-Charentes,
Bernadette Dussot et Joël Chapron,
Monsieur le représentant de la BFM, Luc Delamarre,
Mesdames, Mesdemoiselles, Messieurs, chers amis, je vous souhaite la bienvenue et vous
remercie d’avoir répondu à notre invitation.

Les excusés
Monsieur Christophe Manson, Directeur adjoint de la DDTM 17, 
Marc François de la GMF, 
Valérie Drillaud de la MGEN, 
Jean-Michel Faure, ancien Président de l’ASCE 17, 
Michael Courrèges, Président de l’ASCE 86,
Maryline Lavaud, Présidente de l’ASCE 23,
Corinne Rossard, Présidente de l’ASCE 79.

C'est donc avec un grand plaisir que je vous souhaite à toutes et à tous la bienvenue dans ce
magnifique  lieu pour  célébrer  les  50 ans  de notre  association.  Une journée  conviviale,
pleine  de  souvenirs,  d’émotion  et  d’amitié,  pour  fêter,  comme  il  se  doit,  tous  nos
prédécesseurs qui ont œuvré pour le rayonnement de notre ASCE. 

Avant de poursuivre, un peu d’histoire sur le lieu qui nous accueille. 

Lorsque vous entrez sur l’île de Ré, depuis le pont, sur votre gauche, vous apercevez le
phare de Chauveau. Phare habitable construit en mer en 1842, qui permettait d’accueillir
deux gardiens. Il fut automatisé en 1968. 
En 1977, les 3 anciens logements de fonction des gardiens du phare furent mis à disposition
de  l’ASCE.  Lors  de  la  construction  de  la  rocade  de  Rivedoux-Plage  en  1988,  les  3
logements furent rasés et l’ASCE obtient en compensation ce site de Rivedoux-Bois ainsi
que celui de la Couarde-sur-Mer.
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1971 / 2022 : Vous me direz, il ne sait pas compter le président !! Et bien, vous vous en
doutez ! la faute à la Covid 19 ! À ce titre, j’ai une pensée bienveillante pour toutes celles et
ceux qui ont été touchés par cette maladie. 

O
o    o

Dans  mon  rapport  moral  d’ assemblée  générale,  il  m’arrive  de  dire  que  de  relater  en
quelques mots le travail d’une année, est un exercice difficile ; alors 50 ans, un 1/2 siècle,
une éternité.

Je vous rassure, je ne vais pas être long. C’est la raison pour laquelle nous avons essayé de
synthétiser en quelques panneaux, les actions entreprises, les manifestations, les activités
réalisées, par toutes les équipes qui se sont succédé pendant toutes ces années.
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Le 8 février 1971, en réunion du conseil d’administration de « l’Amicale du Personnel des
Ponts-et-Chaussées de la Charente-Maritime », association déclarée au Journal officiel le 4
décembre 1951,  le Président donne lecture d’une lettre du 7 janvier 1971 émanant de la
FNASCEE : « Après  en  avoir  discuté,  le  conseil  décide  à  l’unanimité  d’adhérer  à  la
Fédération et de verser une cotisation de 80 F à titre d’essai ».
Feu l’Amicale du Personnel des Ponts-et-Chaussées et vive l’ASCEE, Association Sportive
Culturelle et d’Entraide de l’Équipement. 
1971 est la naissance de l’ASCE 17, ce sont aussi les 20 ans de l’Amicale.
On peut dire, avec ce recul, que l’essai a été concluant.

À son origine, l’association est dénommée : ASCEE 17, je viens de l’évoquer.
Lors de l’assemblée générale extraordinaire du 25 février 2010, suite aux réformes menées
par l’État, elle prend le nom : ASCEET 17, Association Sportive, Culturelle et d’Entraide
de l’Équipement et des Territoires de la Charente-Maritime.
Le 26 avril 2018, elle prend le nom de ASCE 17 afin de se mettre en conformité avec les
statuts fédéraux suite à la reconnaissance d’utilité publique de la fédération le 20 août 2015.

O
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1971 – 2021 : 50 ans d’association, 50 ans d’action sociale à la DDE, à la DDTM. 

50 ans :
- à entretenir au sein des services, un environnement propice à l'épanouissement et au bien-
être des agents,
- à faciliter les relations sociales au sein des services,
- à développer toute action d’entraide, tant dans les domaines sociaux que culturels et des
loisirs,
- à développer le sport et la culture par l’organisation et la création d’activités.
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Voilà  ce  à  quoi  se  sont  attachés  les  présidents  et  leurs  comités  directeurs  successifs
accompagnés par nos directions et par notre fédération pendant ces 50 ans.
Quel beau travail d’équipe !

Pour étayer tout cela, n’hésitez pas à prendre connaissance des panneaux d’exposition et en
complément, voici quelques chiffres, quelques événements issus des recherches dans les
archives :

- Du côté de l’administration :
76 membres du comité directeur se sont succédé entre 1988 et 2022 (34 ans) 

10 présidents depuis 1971

En 30 ans, 13 personnes au secrétariat et administration des unités d’accueil (contrats CES,
mis à disposition par notre administration ou CDI)

En 20 ans, 11 personnes à l’entretien des unités d’accueil (idem)

149 correspondants des services entre 1995 et 2022 (27 ans)
 
- Du côté des adhérents :
1047 en 1996   –   728 en 2020   –   673 en 2021 (la faute à Covid) en précisant toutefois
que sur la dernière décennie, nous oscillons invariablement autour de 710 adhérents.

- Quelques événements :
1953, ouverture d’un compte-chèques au nom de l’amicale des Ponts-et-Chaussées

En 1956, sortie dans le marais poitevin (300 personnes), la même année sortie à Brantôme
(220 personnes).

Le  4  novembre  1957,  on  peut  lire  dans  le  compte-rendu  de  la  réunion  du  Conseil
d’Administration, sous la présidence de Paul Lussaud, qu’il est évoqué l’organisation d’une
tombola à souscription publique pour l’achat d’une Dauphine en 1er lot, avec vente de 25
billets  à  50  F  par  chaque  amicaliste.  La  suite  ne  nous  dit  pas  ce  qu’est  devenue  la
Dauphine !

En 1959,  un bal au Casino des fleurs de Rochefort, voyages aux Châteaux de la Loire et les
Sables-d’Olonne, la projection d’un film sur la construction du pont de Tancarville.

En 1971, la gratuité des dossiers de marchés publics, coup dur car principale ressource de
l’amicale pour les arbres de Noël.

- Et pour terminer :
Le 3 juin 1973, organisation du rallye, et de préciser : dernière année en raison du choc
pétrolier et de l’augmentation du carburant. 
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Les unités d’accueil, l’activité première, l’activité majeure de l’ASCE 17. Déjà en 1961,
Monsieur Pauliac, vice-président du conseil d’administration de l’Amicale, s’intéressait à la
question  en  demandant  à  chaque  subdivisionnaire  s’ils  connaissaient  des  bâtiments  de
service susceptibles d’être aménagés en maison de vacances. 
L’idée a fait son chemin. Aujourd’hui, l’ASCE 17 dispose de 22 unités d'accueil dont 2 en
biens propres situées à Rivedoux-Plage face au phare de Chauveau.

Les unités d'accueil, l’action sociale au bénéfice des agents, patrimoine de l’État confié en
gestion à l’ASCE 17 pour :

- l’organisation de séjours de vacances pour les familles,
-  l’insertion  de  nouveaux  arrivants  pour  une  offre  d’hébergement  qui  facilite

l’installation des agents les plus modestes,
- la préservation d’un patrimoine historique inutilisé.

À présent, notre mission principale est l’entretien. Hier, nos prédécesseurs, les membres des
comités directeurs,  les équipes des moyens généraux, tous les  adhérents  bénévoles,  nos
Directions  pour  assurer  les  financements,  ont  réhabilité,  réparé,  rénové,  bâti,  embelli,
nettoyé, tous  ces bâtiments souvent délabrés, pour en faire ce qu’ils sont aujourd’hui et
appréciés à leur juste valeur par tous les asceistes de la France entière. 
Pour toutes celles et ceux, qui ont contribué à ce travail, merci infiniment.

O
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En évoquant les personnes qui ont modelé notre mouvement, j’ai une pensée émue pour
tous ceux qui nous ont quittés. La liste doit être longue, nous pensons à toutes ces femmes
et ces hommes qui ont œuvré pour l’association. Mais si vous le permettez je vais évoqué
ceux qui sont partis ces 20 dernières années. 

- Jean Rumeur, en 1999, membre du comité directeur,
- Georges Trambouze, en 2010, membre du comité directeur,
- Stéphane Poiraudeau, en 2013, employé à l’entretien des unités d'accueil,
- Denis Delaguette, en 2017, membre du comité directeur,
- Jean-Claude Lauray, en 2018, Président de 1985 à 1995.

Merci à eux.

O
o    o

Pour terminer, je tiens au nom du comité directeur à vous remercier de votre présence,
d’être venus aussi nombreux nous rejoindre pour fêter cet événement riche en émotion et en
amitié.

4



Un remerciement  particulier  à  Didier  Hardy,  la mémoire de l’ASCE 17, qui  n’a  pu se
joindre à nous, pour son travail de  recherche et de collecte dans les archives qui nous a
permis de réaliser l’exposition qui vous est proposée et d’étayer ce discours. 

Je remercie également tous les organisateurs pour leur investissement dans la préparation
de cette manifestation.

D’une manière générale, un grand remerciement aux bâtisseurs de notre association d’hier
et d’aujourd’hui.

Et enfin !

Peut-être le savez-vous ?
L’ASCE 17 a le même âge que NIKE, la marque à la virgule.  

JUST DO IT !

Nous sommes prêts pour le faire, poursuivre tout ce qui a été entrepris.

Merci de votre attention. 

Le Président de l’ASCE 17
Jacky MOUSSET

5


